



VIVA EL MARDI GRAS
Desfiles, collares, fiesta, jazz y manjares son parte de la oferta de Nueva Orleans durante las fiestas de carnaval. **DE VIAJE**



Chispazo ganador
El neozelandés Mitch Evans aprovechó un error del puntero André Lotterer para agenciarse el ePrix de la CDMX en el Hermanos Rodríguez, que recibió a público entusiasta. **CANCHA**

MÁS DÍAS DE ESTOS

Pumas, América y Cruz Azul tuvieron un sábado glorioso al vencer a sus rivales en la Jornada 6.

CLAUSURA 2020

TOLUCA	2-3	PUMAS
AMÉRICA	2-0	ATLAS
CHIVAS	1-2	C. AZUL



DOMINGO 16 / FEB. / 2020 CIUDAD DE MÉXICO 74 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,542 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Advierten sobre militarización

Acumula Ejército tareas... y poder

Transportan gasolina, contienen migrantes, vigilan puertos, construyen obras...

CLAUDIA GUERRERO

En un año, las Fuerzas Armadas salieron a las calles no sólo a realizar labores de Policía, sino a una creciente cantidad de tareas que van desde transportar combustibles hasta construir y operar un aeropuerto.

La asignación al Ejército y la Marina de responsabilidades que eran civiles prendió la alerta sobre la militarización del País durante este sexenio, que inició el 1 de diciembre del 2018.

Los militares han asumido, entre otras acciones, la distribución de medicamentos, la vigilancia de ductos y combustibles de Pemex, el traslado de dinero de programas sociales, el reparto de libros de texto, el combate al sargazo e, incluso, representaciones teatrales durante la conmemoración de la Revolución Mexicana.

En especial, el Ejército construye las obras prioritarias del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, como las mil de sucursales del Banco del Bienestar, y el nuevo Aeropuerto Internacional de Santa Lucía.

El General Ricardo Vallejo, ex director de la Escuela de Ingenieros Militares, tiene bajo su mando a 500 elementos y a más de 4 mil civiles para edificar la terminal

aérea que remplazará al proyecto de Texcoco cancelado por López Obrador.

La nueva terminal aérea debe quedar terminada el 21 de marzo del 2022, pero el objetivo del Gobierno es que los militares se queden al frente de la operación y administración.

Las Fuerzas Armadas también comandan la integración de la Guardia Nacional, la contención de migrantes, la seguridad en puertos y la vigilancia de instalaciones estratégicas.

“Estoy sorprendido”, dijo Julio Salazar, abogado de México Unido Contra la Delincuencia (MUCD), “de que incluso van a repartir los libros de texto, a pesar de que existe la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito.”

“La militarización de la vida pública pone en riesgo a la población en general”, añadió. “Es un fortalecimiento de una institución, aun cuando históricamente podemos ver en otros países los problemas que conlleva fortalecer a los Ejércitos.”

En el combate al robo de combustible y de gas, el General Homero Mendoza comanda la supervisión, vigilancia y monitoreo con 8 mil 600 elementos, aunque bajarán a 5 mil 300.

La Marina no se queda atrás. Por instrucciones del Presidente opera la recolección de sargazo en las playas mexicanas para evitar la contratación millonaria de compañías privadas.

David Blanc, de la orga-

Funciones múltiples

A las Fuerzas Armadas les han asignado nuevas labores, desde vigilar en la frontera sur la llegada de centroamericanos hasta representaciones teatrales.

CUIDANDO MIGRANTES



■ En Chiapas, elementos de la Marina se han desplegado en distintos puntos en los que hay presencia de migrantes.

LIMPIANDO SARGAZO



■ La recolección de sargazo en Quintana Roo también quedó a cargo de los elementos de la Armada de México.

CONSTRUYENDO



■ El aeropuerto de Santa Lucía es construido por el Ejército.

...Y ACTUANDO



■ Militares durante el desfile del 20 de noviembre.

‘Nos tragamos el coraje’

BENITO JIMÉNEZ

El sargento se cubre la cara con los puños para explicar cómo se defiende de las pedradas de una multitud. “O tomas un escudo o te pones detrás de algún muro y piensas muchas cosas: ¿Si se dejan venir todos? ¿Si te avientan bombas o disparos?”, narra el militar, ya de civil, luego de su jornada en el Campo Militar Número 1, donde entrena

al cuerpo del Ejército que nutre de efectivos a las operaciones en el País.

Luego recuerda una re-riega en Querétaro con pobladores que intentaban robar mercancía de un tren.

“Un compañero tuvo que soltar un disparo al aire. No sabíamos si eso iba a salir bien o peor, pero así regresamos, nos tenemos que tragar el coraje”, contó.

PÁGINA 12

nización Causa en Común, consideró que la asignación de múltiples labores representa un abuso a las Fuerzas Armadas, debido a su prestigio, y exhibe las deficiencias

del Gobierno. “Ya no son dos funciones, son tres, cuatro, cinco”, explicó Blanc.

“Parece que nunca vamos a acabar de darles funciones”.

Forman redes ciudadanas por violencia en Guanajuato

OSCAR USCANGA Y JORGE ESCALANTE

La guerra entre los cárteles de Santa Rosa de Lima y Jalisco Nueva Generación, que en promedio causa 14 muertes al día, ha trastocado la vida de los guanajuatenses, que ahora improvisan estrategias para autoprotgerse.

Grupos de WhatsApp, patrullajes ciudadanos, cierre de calles, contratación particular de vigilancia, restricción de horarios para salir y hasta modificación de vestimenta para aparentar no poseer bienes, son parte de las medidas en Salamanca, Irapuato y León, de los más azotados por el crimen.

“La Policía en León no es suficiente, por eso los vecinos nos organizamos y aportamos 250 pesos mensuales pa-

ra la vigilancia privada y para una reja en el acceso principal a nuestra calle”, señaló Damaso Medina, tesoroero de un comité de colonos.

En 2019 se abrieron en el estado 2 mil 775 carpas de investigación por asesinatos violentos. De ellos, 455 ocurrieron en León, 359 en Irapuato y 296 en Salamanca.

Alberto Ruenes, líder de la Coparmex en León, expuso que para el sector se hizo obligatoria una inversión adicional en equipo y personal de seguridad.

“A San Miguel de Allende ni ir muy temprano, ni muy tarde, y sobre todo evitar Celaya, los Apaseos, ahí tengo negocios y prefiero aprovechar la tecnología para no pararme por allá”, comentó.

PÁGINA 8

Del Óscar al hogar

Luego de los premios a su filme fenómeno, Parásitos, el director surcoreano Bong Joon-Ho prevé descansar lo que resta de 2020.

GENTE



■ ‘El Lunares’ fue arrestado ayer por homicidio calificado.

Ootra vez: 0 y van 3; detienen a ‘El Lunares’

LILIANA ESPITIA E IVÁN SOSA

Óscar Andrés Flores Ramírez “El Lunares”, presunto líder del grupo criminal La Unión Tepito, fue arrestado por tercera ocasión en dos semanas, ahora por el delito de homicidio calificado.

Ayer, cerca de las 3:30 horas, “El Lunares” salió del Reclusorio Norte, pero agentes capitalinos lo volvieron a detener.

Después, en medio de un fuerte dispositivo de seguridad, fue llevado al Reclusorio Oriente, donde por la tarde tuvo su audiencia inicial por

videoconferencia.

Ahora, el Juez de Control calificado de legal el cumplimiento de la orden de aprehensión y le imputó el delito de homicidio calificado sin dar detalles del crimen.

A “El Lunares” le fue dictada la prisión preventiva oficiosa como medida cautelar.

De gira por Jalisco, el Presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió a jueces que eso es delincuencia y que no permitirá la impunidad en su Administración.

CIUDAD (PÁG. 22)

Crea el Metro protocolos tras muerte de usuaria

DALILA SARABIA

La muerte de María Guadalupe Fuentes Arias, quien hace un año fue desalojada del Metro Tacubaya tras sufrir un infarto cerebral que fue confundido con estado de ebriedad, no fue en vano.

Los protocolos de atención en el Sistema de Transporte Colectivo (STC) fueron reforzados tras su fallecimiento el 16 de febrero de

2019 con miras a evitar cualquier negligencia en la atención de emergencias médicas.

“Hoy tenemos, al menos, cinco protocolos muy definidos que tienen que ver con la atención a víctimas en cuestiones superclaras”, explicó Florencia Serranía, directora del STC.

En entrevista, reveló que el protocolo fue nombrado “Guadalupe” en memoria de la mujer que pasó más de 26 horas tirada a fuera de la estación ante la vista de usuarios y comerciantes sin que le brindaran ayuda.



■ Crean protocolo “Guadalupe” para alertar de infarto cerebral.

En el último año, explicó, fueron capacitados 5 mil elementos de seguridad y trabajadores del Metro para que sepan qué hacer.

“Tenemos la conciencia de que los usuarios requieren nuestro apoyo”, agregó.

CIUDAD (PÁG. 19)